



Liceo Técnico Santa Cruz de Triana  
"Diseñando Sueños, Construyendo"

## Guía de contenido número 10

Docente: Janis Duamante Barrera

### Artes visuales 1°A medio SEMANA 22

Unidad 3	Diseño urbano y pintura mural
Objetivo de la unidad	Trabajos de diseño urbano y pintura mural. Interpretar propósitos expresivos y funcionales observando los elementos del lenguaje visual, materialidades y contextos.
Objetivo	Realizar juicios críticos de manifestaciones visuales considerando las condiciones contextuales de su creador y utilizando criterios estéticos pertinentes.



Espacio urbano comprende a un paisaje de ciudad, donde se caracteriza por diferentes signos, desde su ubicación geográfica, su tipo de construcciones, sus señaléticas, la densidad de población, sus funciones urbanas tanto en la economía como en el servicio entregado como:

- establecimientos educacionales, sanitarios, financieros, culturales y de ocio.



Liceo Técnico Santa Cruz de Triana  
"Diseñando Sueños, Construyendo"

**Centro urbano o casco urbano.** Se refiere al área de la ciudad propiamente dicha, incluyendo sus calles, autopistas y parques o zonas verdes.

**Área metropolitana.** En el caso de las ciudades particularmente grandes, su mancha urbana no se limita a un casco o centro, sino que abarca varios kilómetros a la redonda, englobando otros pueblos cercanos o ciudades satélite, en lo que se denomina como área metropolitana (o conurbano). En el caso de Santiago nuestra capital.

**Megalópolis.** Se trata de núcleos urbanos de tal envergadura, que se mantienen uniformes a lo largo de cientos de kilómetros a la redonda. Verdaderas mega-ciudades.

**Suburbios o periferia.** Aquellas zonas residenciales extrarradio, es decir, alejadas del corazón de la ciudad, pero integrada a él mediante vías de transporte. En algunos casos el término se emplea para referir las zonas pobres o deprimidas, mientras que en otros simplemente las zonas distantes del centro.

### Población urbana



El intercambio demográfico entre distintas urbes es un fenómeno hoy en día acostumbrado. Por eso, la población de las ciudades **por lo general es mucho más cosmopolita** que la de las zonas rurales.

Las ciudades **poseen métodos de transporte interno y externo** que las mantienen conectadas con el campo y con otras ciudades. Estas conexiones permiten además que la población urbana aspire cada día más a un modelo de interconexión global mayoritariamente ciudadano.

Por demás, la población urbana **es dependiente de la zona rural en materia alimenticia**, ya que los alimentos son



Liceo Técnico Santa Cruz de Triana  
"Diseñando Sueños. Construyendo"

producidos en su enorme mayoría en zonas agropecuarias rurales.

Debido a la distancia, desde hace ya siglos existe una notoria **desconexión entre el consumo de la comida procesada y su elaboración** o su materia prima. Por ejemplo, los niños de ciudad saben que la leche proviene del supermercado y la asocian con una vaca, pero en general no conocen el proceso de ordeño.

Además, la población urbana **vive en áreas mucho más densamente pobladas que la rural**. Esto se debe a que están concentradas en edificaciones verticales en lugar de en extensos hatos o haciendas. Por eso, las poblaciones urbanas son más relevantes políticamente (o al menos electoralmente).

### ¿Por qué es importante la zona urbana?

En primer lugar, las zonas urbanas contienen hoy en día **grandes cantidades de población política, social y económicamente activa**. Además, representan la aparición de nuevas formas de ejercicio económico e industrial que son improbables en la zona rural.

El mundo contemporáneo, en ese sentido, ha hecho de algunas ciudades **verdaderos ejes del flujo demográfico**, cultural y económico del planeta (llamadas ciudades globales).



Espacio rural:

La vida rural responde a otros ritmos que la urbana. En primer lugar, **sus días inician más temprano**, según el horario agrícola que exige el aprovechamiento de los primeros rayos del sol, además de la convivencia con animales de cría y con especies salvajes eventuales.

Se trata de **una vida más saludable en cuanto a alimentos más frescos**, recién extraídos, a poca necesidad de



Liceo Técnico Santa Cruz de Triana  
"Diseñando Sueños. Construyendo"

desplazamiento diario, ya que la casa suele estar en el mismo lugar de cosecha o muy cerca. Esto suele evitar fuentes de estrés, pero al mismo tiempo se trata de una vida muy exigente desde el punto de vista físico.

Las zonas rurales son **aquellas destinadas a la actividad agropecuaria**, o que contiene espacios verdes salvajes (reservas) o recreativos. Están **menos densamente habitados que las ciudades**, además de que en muchos países se encuentran alejadas de ellas.

En algunos casos, están **desprovistas incluso de servicios básicos indispensables** para la vida en la ciudad. Sin embargo, es habitual en los países industrializados que el campo se haya modernizado. En cambio, **la población urbana habita zonas más densas**, más contaminadas y que albergan modelos de vida más veloz, vertiginosa y estresante.

Mientras **las zonas rurales se dedican generalmente al sector primario** de la sociedad (producción), las urbes contienen los sectores secundarios (manufactura) y terciarios (servicios). Por eso suelen ser los centros del poder financiero y político. Como consecuencia, **es común que los pobladores rurales debían acudir a las ciudades** para obtener determinados servicios o para cumplir con determinados trámites burocráticos. En el mundo moderno, las ciudades son el asiento del poder.

### **Las migraciones urbanas**

A mediados del siglo XX **se dio un verdadero boom en los procesos mundiales de urbanización**. Se produjo un éxodo desde las zonas rurales hacia las urbanas, producto del seductor modo de vida de la sociedad de consumo.

Otro motivo de esta migración fue que **en muchas naciones el agro no se había modernizado** y aún representaba formas de vida tradicional, pobre y aislada del resto del país.

Esto **incidió en el crecimiento de las ciudades** y alimentó la población urbana mundial. Como consecuencia, las sociedades peor preparadas para recibir a los migrantes vieron a su alrededor una proliferación desordenada de barrios marginales o periféricos, como alternativa para quienes no podían acceder a una vivienda en la ciudad.